更新日:2024年9月30日

# 自治体・地元産業界等との地域の課題解決に向けた連携事業・研究

# 「食育推進ボランティア」(2023年4月~2024年3月)

# i 連携している自治体・地元産業界等の組織名称

### 山梨県

山梨県と山梨学院大学・山梨学院短期大学は、県民の健康及び栄養教育並びに食育の推進に関する事項について協力し、いきいきと豊かに暮らせる社会の実現とともに、地域振興を図ることを目的に、2009年11月26日付で「健康・栄養・食育」に関する連携協定を締結している。連携内容は以下のとおりである。

- ① 県が進める県民の健康づくり事業
- ② 栄養・健康に関する調査研究
- ③ 学生による地域食生活改善活動
- ④ 食育ボランティア活動
- ⑤ 山梨県産の食材を用いたメニュー開発及び観光振興
- ⑥ 健康、食育分野等の各種講座への講師相互派遣
- (7) その他

#### ii 連携している自治体・地元産業界等の中期計画・事業計画

## 令和3年度~令和7年度 第4次やまなし食育推進計画

本学との連携事業・研究は、「基本方針 1 あらゆる場面での食育の推進 (2)学校・保育所等における食育の推進 ④大学と連携した食育推進」に関わるものである。

# iii 当該連携事業・研究における地域の課題、その課題解決に向けて設定した目標

2005 年 6 月に食育基本法が制定され、山梨県では、同法に基づき、やまなし食育推進計画(2006~2010 年度)及び第 2 次やまなし食育推進計画(2011~2015 年度)、第 3 次やまなし食育推進計画(2016~2020 年度)を策定し、15 年にわたり、食育を推進してきた。様々な取組が一定の成果を上げる一方で、中学校 3 年生や 20~30 代の若者が朝食を食べる割合が低下する等、特に若い世代の食習慣についての課題も明らかとなった。2020 年 3 月には、「食品ロス削減の推進に関する基本的な方針」が閣議決定されたが、食品ロス削減も新たな課題である。課題解決に向けて、本学では、毎年度、食育推進ボランティア活動を軸とした取組を行ってきた。2022 年度は、食育推進ボランティア講座(山梨県県民生活安全課主催)に本学 2 年生が出席し、山梨県食育推進ボランティア登録者として登録を行った。山梨県との連携協定により、山梨県から食育推進ボランティアを保育所・幼稚園・認定こども園他に募り、山梨県を窓口とし、本学への依頼を受け、依頼先と内容、実施時期などを相談の上、依頼先に要望に合わせた内容の映像を作成し依頼先で園児たちに映像学習を行い、保育者の感想や意見、改善すべき点や子どもたちの様子などの回答をいただき学生と振り返り今後の課題を明確にすることを目標とした。本活動を行う中で、自ら社会に貢献する力、マナーやコミュニケーションなど社会人として必要な力を身に付け、豊かな人間性を培うことも目標の一つと位置付けた。

#### iv iiiの課題の解決に向けて実施する取組の内容

上記の目標を達成するために、次の取組を実施する。取組は、2023 年 4 月に開始し、2024 年 3 月に終了した。食物栄養科 2 年生は、ゼミごとにレシピの作成、レシピを動画にした食育動画の作成、山梨学院短期大学公開講座の補助、イベントなどに参加し食育活動を実施した。保育科では、食育に関する手洗いの必要性や方法、マナー、好き嫌い、栄養素について指導案作成、教材づくり、練習、映像撮り、映像編集を行い、グループにおいて協調することについても学ぶことができた。また、映像を依頼先の子どもたちに観てもらうこと、保育現場の先生方の所見から、良い点や今後の課題を見出す機会となった。

## v 連携事業・研究の計画・実績・結果

2023年度の活動実績は以下の通りである。

年月日	内容
2023年4月	連絡協議会を実施し、2023 年度の食育推進ボランティア活動を軸とした取組につ
	いて、目標・方法・手段等取組内容を山梨県県民生活部県民生活安全課食の安全・
	食育担当者と検討した。
2023年4月13日	山梨県県民生活部県民生活安全課の講演「地域貢献活動(食育推進ボランティア)
	とは」を学生が受講し、「若い世代の食習慣」や「食品ロス」といった地域課題につ
	いて学び、山梨県食育推進ボランティア登録者としての活動を認められた。
2023年5月	食育推進ボランティアの具体的な内容について理解を深め自らの行う活動をどの
	ように展開するか、今後の日程の理解し活動をスタートさせた。
2023年11月	保育科が作成した食育映像を依頼先に送付。
	※ 2023 年度は6つの保育所・幼稚園・認定こども園からの依頼があり、学生の
	作成した 22 の映像教材を依頼の内容に分けて送付した。
2023年11月~12月	依頼先保育者の所見および幼児の様子をもとに、「若い世代の食習慣」や「食品ロ
	ス」の課題に対する取組としての本取組を振り返った。
	○依頼先からのコメント:「若い世代の食習慣」「食品ロス」の課題に関わる部分(抜
	<u>粋)</u>
	・ 子どもたちもとても興味を持って見ていました。後日、ビデオを見たこと(手
	洗いの仕方など)を実際に行っている子もいて、とてもためになる内容だった
	と思います。
	・ 学生が楽しく取り組む姿勢が印象的であった。その様子を見る子供達も、笑
	顔で見入っていた。
	・ 年少児には少し難しいと感じるところもありましたが、年長児にはとてもあ
	った内容で、興味深く見ていました。1チームの長さもちょうど良く、クイズ
	やペープサート、パネルシアターでの話にとても盛り上がって楽しんでいまし
	た。文字や言葉だけでなく、イラストがあったことでわかりやすかったと思い
	ます。
	○学生からの意見:「若い世代の食習慣」「食品ロス」の課題に関わる部分(抜粋) ・ 食苔動画の制作では、薬の学ざないようなことも学ざて良い体験になった。
	・ 食育動画の制作では、普段学べないようなことを学べて良い体験になった。 私たちは箸の使い方について動画制作を行った。箸の使い方の悪い例を何個も
	びがあり、子どもたちが見て学ぶのに少しは役立つものかなと思いました。今
	後は保育者になった時に子どもたちとこのような取り組みをして、食育につい
	て理解を深めて楽しく食べ、感謝の気持ちを持つことができるようにしたいで
	す。
	っ。   ・ 食育に力を入れていて特に食の大切さや今の子どもたちの現状について知る
	ことができた。私たちがどのように食の大切さを伝えられるのか考えることが
	できた。みんなに食の大切さを伝えられたら良いなと思った。
	ここにも グルウムに及って入るとを向れて入れていたの人にも